

CONDICIONES.

Este periodico saldrá os días miércoles, viernes y domingos.

No aceptará comunicado alguno que no lleve firma responsable conocida.

EL PACÍFICO cuenta con un buen cuerpo de colaboradores.

EL Pacífico

PERIODICO DE INFORMACION

EDITOR RESPONSABLE

CARLOS CLAVERA

SUSCRIPCIONES
 Por un mes . . . 1.00
 Número suelto . . . 0.10
 Comunicados y remitidos palabra . . . 0.02
 Avisos precio convencional

Todo pago se hará adelantado, la suscripción se cobrará al fin de cada mes.

Año II

PUNTARENAS, DOMINGO 23 DE ABRIL DE 1899.

Nº 196

EL PACIFICO

REDACTOR,
 SALVADOR JIRÓN.

Vamos á insertar el bonito artículo que sigue, como una lectura propia del día y de las costumbres de nuestros pueblos. Lo trae *El Abanico*, para concluir dando con él un anuncio ó aviso, del cual hacemos abstracción.

EN LA VENTANA

QUAS diez de la mañana en punto, (ó antes si hubiese peligro de muerte ó ha de comulgar), se abre por un costado la romanilla de la ventana, y asoma, despeinada y husmeadora, la cabeza de doña Circuncisión. A esa hora las camas no se han hecho, la escoba está aun recostada tras de la puerta, como fusil de desertor; la criada se tuerce las greñas delante de un vidrio que fué espejo, los niños retozan en el corral con las gallinas, poniéndose las camisitas de la vista de Judas, el señor marido traduce á Horacio, haciendo tiempo para el almuerzo, cuyos elementos están todavía en el Mercado; pero nada de esto preocupa á la dueña de la casa, á quien se le van los ojos aguardando á que pase alguien que le entretenga la sin hueso, y le cuente la vida y milagros del vecindario.

—Tardecito vas á la escuela, hijo. Ven acá, pimpollo de ruda; acércate para limpiarte ese manchón que llevas en el carrillo. Jesús! qué madres tan negligentés! Así, así, aun que sea con saliva; hijito; pero te

he de poner como una patena esa carita de angel. Ahora la blusa.— Vaya unos remiendos; parecen cosa de hospital. ¿Y esa pizarra, niño? ¿Por qué no has tirado ese cacharro al basurero? Si estás hecho un huerfanito, criatura. Cualquiera diría que no tienes madre, sino madreastra. Lo que es mamá sí se cuida, ¿no es verda? ella sí que anda por esas calles hecha una fragata. Véte hijo, véte, que vas á coger notas malas. ¡Qué madres, señor, qué madres!

—Adiosito, buena pieza. ¿De vuelta ya del mercado?

—Cómo nó, señora Circuncisión, si van á ser las once.

—Ay, hija, es verdad. ¡Cómo se va el tiempo! ¿Qué llevas en ese cesto? ¿Pollito, eh? Ola! solomo, tamaño lenguado, jamón y ojaladres! Pues chica, los señores de tu casa se dan vida de canónigo. Si no digo yo que hay gentes que saben hacer milagros como los santos!— Porque hija, no es por murmurar, pero todo el mundo sabe que don Cástulo no tiene sino lo que le gofea su empleillo. Y aunque es diferente, dime, muchacha, ¿quién le cortó á tu señora aquel vestido que sacó ayer en el coche? Lo que es el sombrero me parece que se lo he visto antes á su hermana en la fiesta de la Inmaculada. Sin embargo, le va bien. Nada de particular tiene, ehica, nada de particular; no es que yo murmure, no señor; pero ya que el marido carga todavía con aquella misma levita que hace visos tornasoles, es justo que la señora economice también en sombreros.

Véte hija, márchate, que después dirán que yo te he entretenido y que soy de esas que gustan de saber la vida ajena.

—Caracoles! señor don Braulio, así pasa Judas junto á la sogá.— Venga usted acá, y deme esos cinco. Amigos viejos no se esquivan. Que los tenga usted muy buenos. ¿Quién? ¿mi marido? Traduciendo como siempre.—Gracias, favor que usted le hace.—Desmejorada querrá usted decir. Pero el caso no es para menos, cuando se tiene un corazón compasivo. ¿Sabe usted cómo siguen esos de Ledezma? La pobre Tecla, tan buena y tan desdichada! No es que yo repita díeres, mi querido señor don Braulio, pero aseguran que cada paliza canta el misterio. Y parecía un bendito! La caña, don Braulio, la caña ahí está todo el busillis de las desgracias de ahora. ¿Se va usted? Válgame Dios, amigo; va usted á buscar el santolio que tanta prisa tiene?.... Ya comprendo, ya; va usted á comprar estambre. Pues adiosito, y que se lo den del fino.

—¡Que me has asustado muchacha! ¿De dónde sales?

—Pues me había metido en el zaguán.

—¿Escondrijos tenemos? Desembucha hija, desembucha, que lo que soy yo, no he de decir esta boca es mía.

—No quería que don Braulio me viera.

—Apuesto á que fuiste á la botica.

—Pues allá fui.

—A que compraste pinturita y crema fría. Vamos, no te persig-

nes, que no soy bruja. ¿Quién no sabe que tu señora se pinta? Anteayer en la extremaunción de doña Prisca estaba que era un mamarracho. Si ya no es un secreto, tonta! El único que lo ignora es don Braulio. Ahora caigo! Para eso fué que lo mandaron á lo del estambre.— Quién no se ríe! El pobre! Por ahí se hiré despeñando para llegar pronto á comprar su tente allá!

—Que te pasas sin decirme adiós, Rufa de mi alma. Arrímate acá y echemos un párrafo. ¿Vas á la de once?

—Justamente. ¿No sabías que hoy predica el padre Toribio de las Cinco Llagas?

—Es posible? Y yo que nada sabía!

—Pues hija, vives en el limbo.

—Tienes razón. Metida entre estas cuatro paredes, y sin hablar con nadie. ¿Y sobre qué predicará el bendito?

—Sobre la murmuración.

—Ay! Dios le inspire. Yo estoy de acuerdo en que no haya infierno, como dice mi marido, que decía Horacio; pero lo que es para los murmuradores, te aseguro Rufa, que es una lástima que supriman lo de la pez derretida. ¡Qué vicio tan feo!

—¿Sabes de dónde vengo? De casa de las Salazares. ¿A que no adivinas quién se casa?

—Supongo que no querrás decir que Petra.

—La misma.

—¿Aquella yema ambulante?— (Dios me lo perdone). Quise decir aquella niña tan clorótica, que de puro cristalina se podía utilizar como guardabrisa.

—Qué te quemas! La misma que viste y calza.

—La de las pecas, la que parecía de vidrio jaspeado? Pues hija, ahora creo que hasta la Tarasca del Corpus encontraría marido.

—Lo gracioso es que si la ves no la conoces.

—A la primera cara de limón maduro que encontrara le diría yo: adiós Petrica, y daría en el clavo.

—Te equivocas medio á medio.

¿Tu has visto al padre Toribio, cuando en la efusión de la elocuencia le brotan aquellas dos chapitas que parecen dos rosas, dos claveles divinos que dan ganas de comérselos? Pues de ese color son ahora las mejillas de Petra, aunque sea profana la comparación. Y los ojos! ¿Has visto cuando el padre Toribio levanta los suyos al cielo y dice aquello tan místico, aquello tan divino de «dulce es la gloria, mortales;» pues así mismo son los ojos de Petrica.

—Estoy atónita hija, atónita. Es cosa de creer en hechicerías y en cosas del diablo.

—Así lo creía yo también. (Dios me salve en esta vida y en la otra).

CRONICA PARIENSE

La ciencia humana.—El palacio del Eliseo.—Indumentaria.—Modas.

(Concluye)

Las doncellas de la señora son pagadas de su peculio particular y el señor Presidente tiene á su cargo carruajes y caballos.

El Estado le cede solamente los carruajes de gala: Daumont, *landau* de viaje y *landau* de recepción para los embajadores.

Cuanto á los 14 caballos, los arreos y los once coches para los usos diarios, el nuevo Presidente se las arregla.

Cada tronco vale diez mil francos y cada coche cuatro mil, lo cual prueba que hasta en una sociedad democrática, un ciudadano necesita cierto capital para dejarse elevar á la primera magistratura del Estado.

Félix Faure había comprado á la señora viuda de Carnot, los 14 caballos y los once carruajes y M. Loubet, generosamente, ha hecho igual adquisición de la señora viuda de Faure, lo cual representa nada menos que 114,000 francos de derechos de entrada.

M. Loubet, además, está decidido á sostener mejor que nunca, el esplendor y el prestigio de la representación nacional.

**

El mes de Marzo es una época transitoria para la moda: mientras llegan las nuevas *toilettes* se rejuvenecen las antiguas, renovando sus adornos.

Por ejemplo, los corpiños llévanse ahora muy ceñidos y todas las elegantes que habían hecho provisión de cuerpos en forma de blusa, tienen que resignarse á dejarlos en el fondo del armario, si no quieren transformarlos y modernizarlos.

Las mangas muy lisas, muy ceñidas y muy largas, sin adorno en los hombros, cuya costura se hace muy caída; eso constituye la última novedad.

De tal manera, la silueta de la mujer moderna guarda gran parecido con la mujer de 1840; pues cambia por completo la forma del cuerpo.

Como siempre la moda de primavera quiere que los trajes sean graciosos y lijeros, cosa no muy difícil para el buen gusto parisién, que sabe tan bien hermanar el arte con la elegancia.

ANTONIO AMBROA.

París, 30 de Marzo de 1899.

Señor Redactor de EL PACIFICO.

Me he prometido escribir algo para su periódico: la premura del tiempo y la falta de tema de interés local, me tienen al desistir de mi promesa, mi improductivo cerebro agrava la situación y la herrumbrosa pluma, como iracunda contra mi propósito, se resiste á pintar en la cuartilla y la rasga sin piedad.

Ciego admirador de todo lo bueno que á la instrucción se refiere, guardián y defensor de los intereses infantiles, enemigo mordaz y franco de aquellos que abusando de su posición corrompen y violan el sagrado templo de Minerva, no puedo ver con desprecio los demanes cometidos por el tristemente célebre Director-Inspector de Escuelas de esta Comarca, á quien no se puede ver con lástima ni compasión, sino con indiferencia.

El año pasado, faltando á sus deberes de caballero, olvidando su posición de Director, sin respeto á la sociedad, á la moral y á superiores, arroja de su puesto, de la manera más ignominiosa, á una profesora que no tiene más defecto, si así puede considerarse, que ser humilde; el fin del año escolar fué sellado con un incidente bien desagradable, fruto de su irreprochable conducta: lección amarga pero merecida, que no debió haber olvidado en lo sucesivo y que cualquiera persona que no fuese él habría aprovechado moderando sus inclinaciones.

Faltando á sus deberes y al mandato de su superior, hizo á un lado lo ordenado en la hermosa circular del señor Inspector General de Instrucción Pública, y valiéndose de intrigas y trabajos mezquinos, logró que el personal docente de la Escuela de varones de esta ciudad fuese mixto, colocando como segunda maestra una profesora *tan competente*, que para llenar el cargo se ve precisado él en persona, á dar la clase.

Hoy toca la suerte de caer en desgracia á la señorita María Amador, quien con brío ha desempeñado el puesto de profesora y sin motivo alguno, sin razón que lo justifique ante la sociedad, ante sus superiores, ante sus subordinados, el Director-Inspector la obliga á poner su renuncia, para lo cual, según el número anterior de su periódico, finje un telegrama y suplanta una firma.

¿Qué dirá de eso el activo Alcalde? ¿no pondrá nuevamente á prueba su actividad y entereza levantando la correspondiente sumaria, cumpliendo así con su obligación?

¡No cree usted que semejante conducta observada por el Director-Inspector con personas del sexo débil merece la reprobación de la sociedad, la de los superiores y la correspondiente reparación!

Hasta mañana.

OTRO CURIOSO.

Puntarenas, 22 de Abril de 1899.

GACETILLAS

Reformas militares. — El Comandante de Plaza ha cambiado las paradas y toques de oración por un recreo que tocan los martes en la esquina del Mercado.

Como somos legos en milicia, no sabemos si esto es bien hecho ó nó. Si lo es, bueno sería que lo imitaran los demás.

Doña Gertrudis de Cárdenas, esposa del Doctor don Adán Cárdenas, partió el jueves próximo pasado para Nicaragua. Le deseamos feliz viaje y gratas impresiones en su patria.

Se dijo el viernes, y hasta por la prensa josefina lo vimos, que en la vecina República de Nicaragua había sido nombrado Ministro de la Guerra el señor don Federico Mora. Hasta ahora es noticia esta que no tiene fundamento, y más bien creemos que sea una bola de esas que ruedan según el impulso del deseo de quien las propala.

Y á propósito de eso y de la verdad que pudiera encerrar la referida noticia, nos cuentan que en la pasada intentona de revolución con la toma del Cuartel de Artillería en San José, tenía su parte el señor don Santos Zelaya, pues que á la hora en que la toma debía efectuarse, se celebraban allá banquetes en festejo de ella, y que uno de los vapores de aquel Gobierno se internó en estas aguas hasta Culebra ó más acá. Esto es de interés para no dejarlo de tomar en cuenta, y probablemente publicaremos un trabajo que á ese respecto nos han ofrecido.

Nos dicen que la Compañía de vapores *Pacific Mail* ha dado cinco millones de pesos por el Ferrocarril de San José de Guatemala á la capital y por el muelle de dicho puerto; que sea de todo punto cierto no lo sabemos. Esta y la noticia de que una Compañía Mexicana se propone establecer otra línea de vapores en esta costa, nos hace esperar mucha prosperidad para nuestros puertos.

Con verdadera pena hemos oído la afirmación que se nos ha hecho de ser ciertos los hechos que dijimos del Presidio de San Lucas, en cuanto á los escasos alimentos que se dan, y de haber muerto á causa de eso dos presos, cargo que declinan en el Teniente Gobernador, quien dicen que ordenó que el que no trabaje no coma, y que por consiguiente, al que entra al hospital no se le dan alimentos.

Es esto tan contrario á los sentimientos humanitarios, que aun asegurándonos, no lo creemos; y si es cierto, exige un pronto remedio.

Pésame.—Doña Lorenza Darce, madre de nuestro amigo don Silvestre, falleció en la ciudad de León (Nicaragua), en la noche del jueves último. Dámosle nuestro más sentido pésame.

Tos ferina. — Resultó cierto que hay casos de tos ferina en esta. El Médico del Pueblo los ha reconocido, pero no sabemos que la primera autoridad política haya dado ninguna disposición que evite su propagación. Estamos en tiempo y esperamos que algo se ha de hacer.

"El Abanico" — Ese periódico, editado en Nueva York y dedicado al bello sexo, nos lo ha enviado la *Tipografía Céspedes*, de San José, que representa la agencia circuladora de dicho periódico. Agradecemos el envío, suplicándoles no nos olviden en lo sucesivo.

La retreta del jueves que fué dada frente al edificio de la Gobernación, estuvo muy bien ejecutada; y haciendo justicia, felicitamos al Director y demás compañeros.

Nos han dado algunas quejas de la Administración de Correos de esta ciudad, pero no las exponemos todavía hasta no ver si tienen fundamento, pues nosotros creemos que esta oficina es de las mejor servidas de la República.

Chiquero.—Se dice que el que existe á la orilla del Estero para el servicio público, se encuentra en completo desaseo. Lo indicamos á la Policía de Higiene para lo de su incumbencia.

AVISO

SE VENDE un lote de terreno, constante de veintitrés caballerías, sito en Las Cañas, á legua y media de la población; es adecuado tanto para la cría de ganado por la abundancia de pastos naturales, como para la agricultura, por tener gran parte de montaña.

Está regado por los ríos *Magdalena*, *Sucio* y *Santa Rosa*. Hay cultivadas en dicho terreno cincuenta manzanas de repastos de guinea, dos de plátanos y una de café.

Contiene maderas de tinte y de construcción, con especialidad mora y cedro. Abunda también el hule.

Para precio y condiciones dirigirse á

Teótimo Marroquín B.

Cañas, 12 de Abril de 1899.

AGENCIA DE LA HARINA
COORONA

EN SAN JOSÉ,
Y EN PUNTARENAS,
Señores André, Whale & Cia.
S. H. VINIEGRA,

Almacén "La Mascota."

AVISO AL PUBLICO

En las dos casas de comercio que tengo establecidas en esta localidad y conocidas por sus precios fijos sin competencia en las mercaderías y deseando mayor comodidad á mi numerosa clientela, que hace más de diez años me favorece, de esta fecha en adelante á toda persona que compre al contado de un peso en adelante, sin contar fracción, tendrá cinco centavos de premio sobre cada peso que compre, cuyo premio será pagado en dichas casas al contado, en dinero efectivo.

Todos mis parroquianos de la localidad pueden pedirme informes en asuntos de comercio, etc., etc., que los daré gratis, y á los particularss, de fuera del Distrito, prestaré mis servicios relacionados con el ramo y aún fuera de él, según lo anotado antes, siempre que se me remitan las estampillas correspondientes á la carta dirigida; informes por telégrafo los daré sólo que venga la contestación pagada, con el número de palabras correspondiente.

Todo lo anotado se despachará con la mayor actividad posible.

J. M^a Segura U.

MIRAMAR, 1^o DE ABRIL DE 1899.

EL GUANACASTE

NUEVA CANTINA

Establecimiento de Abarrotes,
CONTIGUO A LA CASA DE DON MANUEL BARAHONA,
EN ESTA CIUDAD.

Ofrece al público el más esmerado servicio y pronto despacho.
PROBAD Y OS CONVENCERÉIS.

El Administrador,

ROSA ARAYA.

Puntarenas, 22 de Abril de 1899.

Leoncio Martínez,
AGRIMENSOR.

OFRECE SUS SERVICIOS
PROFESIONALES

— EN —

ALAJUELA, ≡ GUANACASTE

— Y —

ESTA COMARCA.

**AL COMERCIO
GUANACASTECO**

El bongo *COLON*, de 4 toneladas de registro, zarpará de este puerto con destino á Puntarenas, el sábado de cada semana; tocará en los puntos de tránsito Taboga, La Palma, etc., si lo ordenasen.

Precio de pasajes y de carga mucho más barato que en otras embarcaciones.

No se cobra embarque ni desembarque de la carga. Me hago cargo de compra y venta de cualquier especie.

Las personas que quieran favorecerme, encontrarán en mí y tripulación fino trato, cumplido y esmerado servicio y garantías en general.

Pueden impartir sus órdenes á mi agente en Bebedero don Ignacio Sarmiento, quien las atenderá cumplidamente, recibiendo y entregando carga, conforme guías. Así también para cualquier reclamo ó contrato de viaje expreso.

Bebedero, Marzo 30 de 1899.

FRANCISCO CALDERÓN.

MUCHA ATENCION!

Alquilo bestias de Esparta á Alajuela y de Bebedero á Bagaces y Cañas, Provincia de Guanacaste. Para arreglos entenderse con el que suscribe en el establecimiento El Guanacaste.

Rosa Araya.

Puntarenas, Abril 22 de 1899.

Imprenta de El Pacífico